

Journées de réflexion sur la recherche participative

Les 8 et 9 mai 2024 à Montréal



Bilan des activités organisées dans le cadre du sommet international de l'Association pour l'Innovation Pédagogique et le Développement Professionnel (AIPDP)

Sommaire

Introduction.....	3
1. Déroulé.....	3
2. Enjeux et défis soulevés.....	4
3. Zoom sur le dispositif de recherche de l'Observatoire.....	6
4. Recommandations.....	7

En partenariat avec:



Journées de réflexion sur la recherche participative

Bilan des activités organisées dans le cadre du sommet international de l'Association pour l'Innovation Pédagogique et le Développement Professionnel

Les 8 et 9 mai 2024, l'Observatoire des communautés noires du Québec a organisé une table ronde sur le thème « La relation recherche sociale-communautés: enjeux et dynamiques » et un séminaire portant sur « La recherche-action participative et sa mise en pratique : une réflexion collective inspirée par l'expérience des groupes et comité de recherche de l'Observatoire des communautés noires du Québec ». Ces activités se sont déroulées pendant le sommet de l'Association pour l'Innovation Pédagogique et le Développement Professionnel (AIPDP) au Centre des Sciences de Montréal. Ce sommet, qui s'est tenu du 6 au 10 mai 2024, a rassemblé des personnes issues des milieux scientifiques et professionnels provenant du Canada, de l'Afrique, de l'Amérique latine et des Caraïbes, autour du thème "Innover pour faire face aux défis de la société actuelle et future".

En ce qui concerne la table ronde et le séminaire organisés par l'Observatoire, l'objectif était de discuter des enjeux, perspectives et approches d'une recherche orientée vers la transformation sociale. À l'occasion, l'Observatoire a présenté son dispositif intégré de recherche participative. Ce dernier comprend cinq groupes de recherche thématiques et un comité de recherche de jeunes qui contribuent à la conception et à la mise en œuvre de la programmation de l'Observatoire.

1. Déroulé

La table ronde s'est tenue l'après-midi du 8 mai 2024. Le panel était composé de Lerona Dana Lewis professeure adjointe à l'Université d'Ottawa, Diahara Traoré chercheuse au Centre de recherche interdisciplinaire sur la justice intersectionnelle, la décolonisation et l'équité (CRI-JADE) et Édouard Staco président du Sommet Jeunes Afro. Bélinda Bah, directrice de l'Observatoire, modérait les échanges. Ses questions aux panélistes leur ont permis d'aborder les défis et les opportunités de la participation des communautés noires à la recherche. Les participant.e.s du public ont également enrichi les discussions grâce à leurs questions et suggestions.

Le séminaire qui s'est tenu la matinée du jeudi 9 mai 2024, a quant à lui offert aux personnes présentes l'opportunité d'explorer la coconstruction des connaissances en se basant sur des perspectives et des expériences différentes.

Après les exposés de Bélinda Bah et Marcilene Silva da Costa (chercheuse à l'Observatoire) sur les fondements de la recherche participative et ses méthodes d'application, les participant.e.s ont été réparti.e.s en six sous-groupes. Ils et elles ont été invité.e.s à formuler des propositions pour :

- Accroître la participation aux projets de recherche sociale des personnes concernées non-professionnel.le.s de ce domaine;
- Rééquilibrer le rapport de pouvoir entre ce dernier groupe et les chercheur.se.s impliqué.e.s dans les projets.

Cet exercice a permis à chacun.e de réfléchir à son rôle dans la production de connaissances scientifiques, en lien avec celui d'autres acteurs.



2.Enjeux et défis soulevés

Les panélistes et les participant.e.s ont souligné comme sujet de préoccupation majeure le manque de reconnaissance des savoirs, expériences, pratiques et innovations des communautés noires en science. Il se manifeste par :

- Le manque de reconnaissance de l'auto-détermination des personnes noires dans les processus de recherche;
- La faible implication des communautés noires dans les études et expérimentations qui les touchent;

- L'incapacité attribuée à ces communautés de trouver des solutions à leurs propres problèmes;
- La relégation de certains savoirs et pratiques des communautés noires dans le registre des prénotions;
- La sous-représentation des connaissances issues de l'expérience des communautés noires dans les productions académiques universitaires.

Ces défis engendrent une méfiance des communautés noires envers la recherche, ainsi qu'une impossibilité pour les études actuelles de fournir des solutions adéquates aux problèmes qu'elles rencontrent. Il est important d'adopter de nouvelles stratégies pour impliquer activement les communautés noires dans les processus de recherche. Les démarches de recherche-action participative visent donc à :

- Remettre les communautés noires au centre de leur histoire;
- Valoriser leur participation dans la création de savoirs relatifs à leur vécu;
- Accroître la capacité de ces communautés à prendre en charge les recherches qui les concernent;
- Améliorer la justice dans l'échange des connaissances;
- Mettre en place des initiatives qui s'appuient sur les besoins et les connaissances des communautés noires.



Plutôt qu'observer les communautés comme [des] poissons dans un bocal, la recherche doit être pensée et mise en œuvre avec les personnes concernées.

Un participant

3. Zoom sur le dispositif de recherche de l'Observatoire

L'Observatoire des communautés noires du Québec documente et analyse, de manière participative, les réalités des communautés noires, particulièrement des jeunes. Le dispositif intégré de recherche participative de l'Observatoire comprend cinq groupes de recherche traitant des thèmes de la culture, de l'économie, de l'éducation, de la justice et de la santé et des services sociaux, ainsi qu'un comité de recherche des jeunes.

Ces groupes rassemblent des individus aux profils divers, tels que des universitaires, des professionnel.le.s hors du milieu de la recherche, des étudiant.e.s, des intervenant.e.s communautaires et des personnes intéressées par les sujets abordés. Dotés d'une autonomie fonctionnelle, les groupes de recherche élaborent et mettent en œuvre des projets de recherche dans le but de créer des connaissances innovantes qui guideront l'intervention auprès des communautés noires. Les travaux de recherche soutenus et encadrés par l'Observatoire ont pour objectif central d'informer et de renforcer les initiatives des organismes communautaires et des acteurs publics.



4.Recommandations

À l'issue des débats, les participant.e.s ont proposé un ensemble de recommandations pour favoriser l'implication des personnes issues des communautés noires dans les processus de recherche.

Dans le cadre d'une démarche participative, tels que les groupes de recherche de l'Observatoire:

- Établir un protocole d'entente permettant de:
 - Déterminer les compétences spécifiques de chaque acteur.rice. Certains membres du groupe peuvent mettre en avant leurs compétences scientifiques, tandis que d'autres peuvent souligner leur connaissance approfondie du terrain ou leur capacité à mobiliser des acteur.rice.s de terrain;
 - Exprimer clairement les attentes de chacun.e;
 - Déterminer de manière précise les rôles pour chaque personne concernée;
 - Entretenir une négociation constante et reconnaître que l'entente peut évoluer.

*Les communautés ne peuvent pas être éclipsées dans la recherche.
La collaboration est nécessaire pour produire des recherches de
haute qualité, sans nuire à nos communautés.*

Une participante

- Considérer les paramètres de réussite suivants:
 - La définition claire du ou des livrables souhaités à l'issue de la démarche;
 - La proposition de produits de vulgarisation scientifique diversifiés (bandes dessinées, podcasts, documentaires, etc.) pour atteindre un large public;
 - La définition d'indicateurs pour évaluer la démarche, incluant le processus de travail collectif et les résultats de ce travail.

À titre d'exemple, pour ce dernier point:

- Des indicateurs de participation effective (ex: fréquence et temps de prise de parole);
- Des indicateurs d'équité (ex: différentes formes de reconnaissance publique pour tous.les les participant.e.s au projet);
- Des indicateurs de diversité et d'innovation dans les approches mobilisées pour les projets réalisés.



- Promouvoir une saine collaboration entre tous.tes:
 - Affirmer la possibilité de s'exprimer de différentes manières pour communiquer ses idées, à travers la prise de parole orale, mais également à travers l'écriture, le dessin ;
 - Pratiquer l'écoute active pendant toutes les phases de la recherche et être attentif.ve aux personnes qui parlent peu;
 - Se mettre dans une disposition de reconnaître et d'atténuer ses propres préjugés envers les autres;
 - Adopter une posture humble;
 - Pour les professionnel.l.e.s de la recherche : faire preuve de confiance envers les praticien.ne.s et reconnaître leur expertise afin qu'ils.elles se sentent libres de partager leur point de vue.

Pour faire avancer la recherche au niveau communautaire, il faut un haut niveau de confiance entre les partenaires, et de la patience.

Une participante

Dans le cadre spécifique de l'action de l'Observatoire des communautés noires du Québec

- Promouvoir la recherche participative impliquant les communautés noires:
 - Mobiliser les expériences concrètes pour sensibiliser les communautés noires sur la particularité et l'impact des recherches participatives ;
 - Renforcer l'implication des non-professionnel.l.e.s dans les groupes de recherche de l'Observatoire;
 - Promouvoir le modèle des groupes de recherche lors des événements de l'Observatoire ou du Sommet Jeunes Afro plus généralement.

La participation des communautés à la recherche est nécessaire: si d'autres personnes produisent des connaissances sur nous, elles ont le contrôle sur nous.

Une participante



PRODUCTION

Direction:

Bélinda Bah

Rédaction:

Judeon Yong

Révision:

Marcilene Silva da Costa

Zoé Lüthi

Djemson Estimé

Patrick Minko

À partir des notes prises par:

Bélinda Bah, Djemson Estimé, Daphkar H. Etienne, Zoé Lüthi, Patrick Minko et James Osné

Graphisme:

Zoé Lüthi

Judeon Yong

Eunice Eliazar

Photographie:

© Sommet Jeunes Afro

Remerciements:

Merci aux participant.e.s pour leurs précieuses contributions.

Merci à l'équipe organisatrice de l'AIPDP, avec une mention spéciale à son président Justin Ngoya et à Jean Gabin Ntebutse pour l'animation remarquable du séminaire.

Merci aux équipes de l'Observatoire des communautés noires du Québec et du Sommet Jeunes Afro.

Merci à la Fondation Lucie et André Chagnon, partenaire financier de l'Observatoire.

Pour citer ce document:

Observatoire des communautés noires du Québec. 2024. « Journées de réflexion sur la recherche participative. Bilan des activités organisées dans le cadre du sommet international de l'Association pour l'Innovation Pédagogique et le Développement Professionnel ». Montréal: Observatoire des communautés noires du Québec.

La reproduction d'extraits est autorisée à des fins non commerciales, avec mention de la source.

Toute reproduction partielle doit être fidèle au texte utilisé.